

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen = Swiss forestry journal = Journal forestier suisse

**Herausgeber:** Schweizerischer Forstverein

**Band:** 65 (1914)

**Heft:** 3

**Artikel:** Dr. J. Coaz

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-768107>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen

Organ des Schweizerischen Forstvereins

---

65. Jahrgang

März 1914

Nº 3

---

## Dr. J. Coaz.

Herr Dr. J. Coaz, eidgenössischer Oberforstinspektor, tritt mit 30. April des laufenden Jahres von seiner Stelle ins Privatleben zurück.

An der Versammlung des Schweizer. Forstvereins in Glarus hat uns Herr Dr. Coaz in tiefgefühlten Worten mit der Absicht, seinen Rücktritt zu nehmen, vertraut gemacht und schon heute stehen wir vor der Tatsache.

Seit 40 Jahren steht nun Herr Dr. Coaz an der Spitze des schweizerischen Forstwesens. Die eidgenössische Forstgesetzgebung hat er, von ihrer ersten Entwicklung auf Grundlage der Bundesverfassung von 1874 an, mit sicherer und fester Hand geleitet. Unter gewaltigen Schwierigkeiten jeder Art hat das Forstwesen in unsern Gebirgskantonen Boden gefasst. Die Ausdehnung der eidgen. Oberaufsicht über das Forstwesen auf die ganze Schweiz ist eine Frucht gründlicher Vorarbeiten in den Jahren 1876—1902.

Coaz stand da als Führer im Kampfe gegen Vorurteile der Menschen und gegen rohe Gewalten der Natur.

Große Opfer wurden gebracht für Verbauung von Lawinenzügen und Wildwassern, für Zurückeroberung unproduktiver Flächen für die Kultur und zum Schutz fruchtbare Gebiete der Ebene gegen Überflutung und Überschüttung.

Die Opfer wurden willig gebracht, denn auf die Ratschläge des Oberforstinspektors vertrauten die Behörden, die Gebirgsbevölkerung und die Bevölkerung der ganzen Schweiz. Eine 63jährige Tätigkeit in kantonalem und eidgenössischem Dienste hat reichliche Frucht getragen.

Wie Herr Dr. Coaz auf alpinistischem Gebiete sich das höchste Ansehen der schweizerischen und ausländischen Klubgenossen erworben

hat, so strahlt auch heute in forstlichen Kreisen des In- und Auslandes sein Name in schönstem Glanze; er ist unzerstörbar eingetragen in die Geschichte des schweizerischen Forstwesens.

Wir schreiben heute kein Abschiedswort.

Herr Dr. Coaz wird, dessen sind wir überzeugt, auch fernerhin die Versammlungen des Schweizerischen Forstvereins mit seiner Gegenwart beeindrucken und auch fernerhin dem schweizerischen Forstwesen in anderer Form seine unentwegte Sympathie beweisen. Es wird anderseits auch der Schweizerische Forstverein gewiß noch Gelegenheit finden, seinem verdienstvollen Ehrenmitgliede und bewährten, stets so liebenswürdigen Kollegen gegenüber den aufrichtigen Gefühlen des Dankes Ausdruck zu geben.

Das darf aber die Redaktion der „Schweizerischen Zeitschrift für Forstwesen“ nicht hindern, schon heute in Kürze zu erinnern, was Herr Dr. Coaz dem Verein, unserm Walde und unserm Lande geleistet hat.

Möge er noch recht lange in ungestörter Müstigkeit sich der Früchte jahrzehntelanger unverdrossener Arbeit ersfreuen.

Das Recht auf ein Otium cum dignitate hat sich Herr Dr. Coaz in vollstem Maße erworben.



## Ueber die Gehölzformationen der Aareufer.

Bon Dr. R. Siegrist, Aarau.

### Einiges über den Auenwald.

Der Auenwald ist auf dem flachen Ufer zu finden, das nicht dauernd naß ist, aber durch Hochwasser jährlich während längerer Zeit vollständig durchtränkt wird und während des Niederwassers nicht unter anhaltender Trockenheit zu leiden hat. Die gleichen Standortsbedingungen können auch außerhalb des Überschwemmungsbereiches durch zeitweise hochstreichendes Grundwasser hervorgerufen werden.

Der typische Auenwald der Aare ist stellenweise ein Erlen-Weiden-Niederwald mit einer Umtriebszeit von durchschnittlich ca. 30 Jahren.

Im Oberholz dominieren *Alnus incana*, *Salix alba*, *S. fragilis*, *S. triandra*. Fast durchwegs aber ist er Mittelwald mit ebenfalls